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新华社北京 11 月 10 日电 （记
者 刘东凯 韩洁 周舟） 美国总统
奥巴马10日在2014年APEC工商领
导人峰会上发表演讲时透露，美中
两国同意新的签证安排，学生签证
有效期将由目前的一年延长到五
年，商务和旅游签证将延长到十年。

奥巴马说，这一重大突破对那
些经常往返出差的人有好处。去年
180 万中国人访问美国，给美国带来
210 亿美元的收入，创造十多万个就
业机会。他表示，这种机会应该进
一步扩大，这符合双方利益，双方经
济都会受益。

奥巴马在演讲中指出，他已在
美国和习近平主席两次见面。去年
在美国加州见面时，习近平主席说，
太平洋足够大，完全能容纳中美发
展。我对此表示同意。“美国欢迎一
个繁荣、和平、稳定中国的崛起。”

奥巴马说，21 世纪的经贸合作
不是“零和游戏”。加强国与国之间

的经贸联系，对各国都有益处。对
中美两国尤为如此。

他表示，中国更加融入世界经
济，不但符合中国的最佳利益，也符
合美国和世界的最佳利益，他表示
希望中国能够成功。

奥巴马还说，希望继续加强两
国之间的贸易和投资关系。中国是
美国增长最快的出口市场，与中国
相关的在美投资过去五年增长到六
倍。中国在美国企业雇佣的当地员
工数量迅速增长，为美国人民创造
了就业机会。进一步深化双方经贸
投资合作，将给两国人民带来更多
就业机会。

此外，他指出，中美虽在商业方
面彼此竞争，但也在各种共同的挑
战和机遇面前寻求合作，包括共同
抗击埃博拉病毒、防止核扩散、加强
清洁能源以及气候变化合作等。“中
国和美国共同合作，世界必将受
益。”他说。

新华社北京 11 月 10 日电 外交
部发言人秦刚10日就中美签证互惠
安排和便利中外人员往来答记者问
时说，这将便利中美两国人员往来，
对促进各领域交流与合作具有重要
意义。

有记者问，据悉，中美双方近期
就互为对方商务、旅游和留学人员
颁发长期多次签证达成了共识，请
介绍相关情况。另外，近年来，随着
越来越多的中国老百姓走出国门，
大家越来越关注中国护照“含金量”
问题，期待“说走就走的旅行”，今年
外交部在此方面做了哪些工作，进
展如何？

秦刚说，中美双方经过友好协
商并本着平等互惠原则，已就互为
对方商务、旅游和留学人员颁发长
期多次签证达成共识，将于近日通
过互换照会方式进行确认。根据该
共识，双方将为前往对方国家从事
商务、旅游活动的另一方公民颁发

有效期最长为 10 年的多次入境签
证，为从事留学活动的公民颁发有
效期最长为 5 年的多次入境签证。
这将便利中美两国人员往来，对促
进各领域交流与合作具有重要意
义。

秦刚说，近年来，中国外交部积
极有序地推动中外人员交往的便利
化，努力提高中国护照“含金量”，取
得了积极进展。一是与近90个国家
缔结了各类互免签证协定，与 39 个
国家签订 53 个简化签证手续协定。
二是经过积极争取，37 个国家和地
区单方面给予中国公民落地签证待
遇，8个国家和地区单方面允许中国
公民免签入境。三是努力扩大中国
公民APEC商务旅行卡持卡量，目前
居区域内各经济体第一位。此外，
我们还通过推进签署双边领事条
约，加快增设海外领事机构等措施，
从法律制度、领事服务等各方面为
中国公民“走出去”保驾护航。

中美双方延长签证年限
奥巴马：中国赴美学生五年，商务旅游十年

APEC北京走笔

11月10日晚，出席亚太经合组织领导人非正式会议的经济体领导人和代表车队抵达北京国家游泳中心“水立方”。
当晚，2014年APEC领导人欢迎宴会在北京国家游泳中心“水立方”举行。 新华社记者 金立旺 摄灯光红毯灯光红毯

记者从领导人服装设计制作团
队获悉，这套特色中式服装款式分
为三种：男领导人为“立领、对开襟、
连肩袖，提花万字纹宋锦面料、饰海
水江崖纹”上衣；女领导人为“立领、
对襟、连肩袖，双宫缎面料、饰海水
江崖纹”外套；女配偶为“开襟、连肩
袖外套，内搭立领旗袍裙”。

据了解，男领导人服装包括外
套、衬衫和围巾，女领导人服装包括
外套和披肩，女配偶服装包括外套、
旗袍和披肩。

“这套特色中式服装，充分体现
中国的传统和文明，让人一看就知

道是中国的。”负责此次服装设计和
制作工作的中国服装设计师协会副
主席、北京服装学院院长刘元风解
释，从款式上，立领对襟、开襟、连肩
袖等，都融合了中国历代经典款
式。从面料上，采用传统真丝面料，
如宋锦、漳缎，都属非物质文化遗
产。从纹样上，海水江崖纹、万字纹
均展示传统纹样的精华。从工艺
上，采用了盘扣等中国特色传统工
艺。色彩上，选用了故宫红、靛蓝、
孔雀蓝、深紫红、金棕、黑棕等厚重
大方的传统色调。

（据新华社）

专家：一看就是中国的

记者 肖艳艳 见习记者 陈佳莹
新昌县委报道组 王勇

昨晚，APEC 领导人欢迎宴会
在“水立方”举行，21 国元首偕夫人
统一穿上颇具中国特色的丝绸服装

“新中装”拍摄“全家福”，而这款服
装面料的设计提供者，正是来自新
昌的“达利丝绸”。

美丽的水立方，美丽的丝绸服
饰，柔和地融为一体。在这之前，网
友对这次领导人着装展开了大猜
想，今天谜底终于揭开了。

接到记者电话时，电视中正在
直播欢迎晚宴，达利丝绸（浙江）有
限公司董事长林平非常激动：“太荣
幸了，这也是我们浙江企业的骄
傲。”

早在2013年12月，达利就收到
了一张 APEC 会议北京筹备工作领
导小组办公室关于“领导人服装设
计”的邀请函。

与会经济体领导人穿上主办
国提供的特色服装拍摄“全家福”
历来是 APEC 会议的传统特色，除
了弘扬主办国的文化，更体现了
各成员国共创“亚太大家庭”的理
念。林平说要拿到这个项目并不
容易，当时有 500 多家单位参与竞

争。
为此，项目团队根据 APEC 会

议“和和美美，各美其美，美美与共”
的主旨，花了近 1 年时间的探讨、打
磨，林平带领设计团队重走丝绸之
路，到敦煌、青藏一带寻找灵感，还
对面料的选材、工艺、性能、舒适性、
保暖性等方面再经过多次反复的专
题讨论、设计和修改。

最终，达利拿出了300多份设计
稿，70余款面料小样，开发出不同特
质的“和美绉、天香缎、天丽绸、天娇
锦”4 大系列丝绸面料，颜色有故宫
红、黄色、玫红、酱紫、藏蓝、孔雀蓝、
浅紫等 7 大系列色彩，共 28 种配
色。达利首席文化官孙宇说，每种
颜色代表了不同的寓意。

今年8月，达利终于从500多家
参与企业中脱颖而出，被确定为
APEC 领导人服装丝绸面料设计、
织造、生产企业。

为了圆满完成任务，达利严格
采用 6A 顶级桑蚕丝为原料，对 60
多道生产工序进行严格的工艺管
控，在有限的时间内，织造、生产完
成所有会议所需丝绸面料，北京
APEC 筹备工作领导小组还特地发
来纪念证书、荣誉证书和优秀证
书。

领导人中装面料浙江造领导人中装面料浙江造

本报北京11月10日电
记者 肖艳艳

越来越多的浙江志愿者，奔跑
忙碌的浙江籍记者、乡音未改的浙
江企业家⋯⋯这几天，奔波在 APEC
会场，记者发现了北京APEC与浙江
的不解之缘。

浙江巧匠献艺
亚厦手工雕琢6个月

APEC 第 22 次领导人峰会即将
举行。今天晚上，领导人惊艳的全
家福令全场记者欢呼，网友的大猜
想也终于有了答案。明天，吸引世
界目光的除了峰会本身，还有雁栖
湖国际会都的国际会议中心。这可
是咱们浙江企业亚厦装饰股份有限
公司的作品。

这个项目的施工负责人冯林
永告诉记者，装修融合了唐宋元明
清等中国古典建筑元素，采用了中
西融合的建筑手法。“能工巧匠都
是从浙江请来的。尤其是墙面木
雕，还是出自东阳大师之手。”他
说。

作为中国装饰行业的龙头企
业，人民大会堂浙江厅、首都国际机
场贵宾专机楼等都出自亚厦人之
手。

这次的装修历时 6 个月，近 200
名工人分两班24小时施工。

“APEC 在中国办，世界瞩目。

我们非常珍惜这次机会，将会议中
心的装修当做一件工艺品来打造。
我们运用了许多传统的装饰手段，
几乎纯手工制作。”冯林永说。

浙江嘉宾畅想
中国动力嫁接全球资源

“我去全球各地都看了，中国人
的素质和创造力都是一流的，这就
是中国的未来。无论是国内的企业
家还是国外的企业家，如果他意识
不到，他的企业肯定是没有未来
的。”说这番话的正是复星集团董事
长郭广昌，对于未来趋势的预测，这
个浙江东阳走出来的企业家早已用
行动注解。

今天下午，2014 年 APEC 工商
领导人峰会最后一场头脑风暴会将
整个活动推向了高潮。记者在现场
看到，郭广昌的每一次发言，都会带
起掌声一片。这场题为《畅想未来
趋势：超越常规视野、颠覆传统商业
模式》的讨论，让来自全球各地的企
业家了解了这位浙商的智慧。

郭广昌祖籍浙江东阳，1992 年
开始创业，1994 年至今一直担任复
星集团董事长，带领复星成为中国
最大的民营企业之一。英国金融时
报将他称作“中国自己的巴菲特”。

那么，这位“巴菲特”是怎样炼
成的？

郭广昌说，复星注重的是有产
业深度的全球化投资，要用“中国动

力嫁接全球资源”的商业模式。
对于中国动力，郭广昌这样阐

释：“全球化投资不是为了投资而投
资。我们需要更好的医疗，更好的
旅游，更好的电子商务的服务，这就
是我看到的未来。”

对于公司的全球化，郭广昌认
为中国的企业要进行反向全球化。

“前面 30 年中国的全球化，我们希
望大家来中国投资。跨国公司利用
我们的资源，反过来我们也要利用
他们的资源。现在，我们不能再被
动，我们应该是全球化的领导者之
一，我们的企业应该主动整合全球
资源去竞争，联想、华为已经带了好
头。”

复星也是由小到大一点点发
展起来的，对于中小企业的成长，
郭广昌说得非常实在：“不拥抱互
联网会死，不拥抱移动互联网更
会死。”每次投资一个海外企业，
他做的第一个事情就是让对方上
微信或者来往来讨论合作问题。

浙江会计师解读
中国将成投资首选地

上周六，国际四大会计师事务
所之一的普华永道发布报告：中国
是亚太地区最受欢迎的投资目的
地，72%的企业高层计划增加在中
国的投资。

这 项 调 查 是 普 华 永 道 针 对
APEC 经济体的 600 位企业决策者

进行的，历时3个月。
为了详细解读报告，记者找到

了普华永道北京首席合伙人吴卫
军。他也是浙江走出来的企业家。

1989 年起，吴卫军先后在香港、
上海、纽约、悉尼、北京和伦敦等地
工作。

他的脚步总是走得比别人早，
他 15 岁就读杭州商学院（今浙江工
商大学）会计系，19岁去北京读研究
生。在这位会计师眼中，目前世界
对中国经济的期望很高，希望中国
经济的发展和活力能够带动世界经
济进一步发展。虽然目前中国经济
的增速减缓，但就业率上升和服务
业占经济总额比例增大，质量在不
断提升，这给予了工商界信心。

他说：“中国追求共赢。这不仅
对中国的改革开放有推动，在经济
体中也能慢慢承担起属于自己的责
任。我们乐意与周边地区共享发展
成果，这也是跨国公司来中国的原
因。”

对于亚太工商界关注的互联互
通，他认为最重要的是人才互联互
通。中国的大学教育应该在亚太经
济体系中，更好地培养 21 世纪的新
型人才。

对于家乡的发展，吴卫军很有
信心，在“一带一路”战略中，无论
是“一带”还是“一路”，对浙江都有
利。虽然海上丝绸之路的起点不
是浙江，浙江企业家已经开始行动
了。

APEC的浙江缘

据新华社北京11月10日电
记者 周宁 卢国强 李德欣

民族风情浓郁的文艺表演，夜
空中绚丽绽放的焰火⋯⋯10 日晚，
APEC 北京会议欢迎晚宴活动在

“水立方”及周边举行，世界的目光
聚焦北京。

10 日，欢迎晚宴光影活动总导
演张艺谋等主创人员接受新华社记
者采访，详细介绍了活动的三个关
键词。

同舟共济

主题为“上善若水 同舟共济”
的欢迎晚宴活动，包括入场式、晚
宴、文艺演出、燃放焰火等六大部
分。张艺谋介绍，水是本场活动的
重要元素。

上善若水。在活动主创人员看
来，水的包容、和合，是中国哲学思
想、处事观念的重要体现之一。而
对于 APEC21 个成员经济体来说，
水也是亚太地区互联互通的重要象
征。

张艺谋介绍，在中央及北京有
关单位的指导下，“水立方”进行了
整体布置，以鸟巢为背景的“隐形”
巨幅网幕展现了“一带一路”的唯美
亚太画卷；在活动全程的 LOGO 设
计、文艺表演等环节，出现了大量的
水元素；在焰火和影像表演中，运用
声像技术展示关于水的符号；在欢
迎仪式上，由各成员经济体领导人
签名共同完成的纪念品，同样与水
有关，体现同舟共济主旨。

“本场活动采用一些以往没有
尝试过的技术手段和表现方式，比
如把鸟巢变成一个巨型的屏幕。”
执行导演甲丁说，无论地面表演、
视频表演还是焰火表演，不只是单
纯演出，而是要营造视觉、听觉的

“立体式震撼”，唤起观者对“上善
若水 同舟共济”理念的心灵契
合。

一鼓作气

张艺谋说，在如此高规格的国
际活动中，我们要向全世界传递一
种中国热情、中国力量。

通过何种介质充分展现这种精
神，让宾客感到舒适和振奋，是导演
团队颇费思量的事。

“最终我们确定，演出中使用
山西和陕西两地的鼓，搭配新技术
手段及焰火表演，以打击乐器较强
的感染力使人振奋，并借此展现新
形势下中国携手各方‘一鼓作气’，
实现区域经济创新发展、改革增长
的勇气和力量。”张艺谋说。

节俭环保

“良好的执导效果不能基于庞大
的开支之上。”甲丁说，“节俭是创作
团队的共识，要做到简约但不简陋。”

“在思路上，我们改变了以往
‘表现宏大主题就要用大体量、大规
模’的创作方式。”张艺谋举例说，

“比如鼓阵，原先拟定约 1000 人的
表演，经电脑校验和反复设计，有
600 人参与就能满足现场来宾的视
听观感和电视转播需要。”

“再比如，原先初步设想在欢迎
晚宴活动周边大规模布景。最后，
我们决定利用现有的树，伴以辅助
的暖色灯光，让场景焕然一新。”甲
丁透露，“悬挂在鸟巢上的巨幅网幕
不是‘一次性’产品，在活动结束后
会固定下来，进行后续经营。”

对于焰火表演，执行导演蔡国
强介绍说，虽然表演时密度大、种类
多，但环保为先、科技为上。

“这次使用的烟花均是高科技
环保焰火产品，焰火药剂无重金属
物质、无毒、低硫，可大大减少烟花
燃放时产生的硫化物。”

“在向来宾充分展现艺术效果、精
彩瞬间的同时，必须把节俭环保、人文
关怀的理念贯彻始终。”张艺谋说。

张艺谋谈欢迎晚宴光影活动

同舟共济 一鼓作气 节俭环保


